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Ausbildungsbetrieb für das Handwerk 
des Stahlbetonbauers und

Maurertätigkeiten.
Horst Kasimir ist Vorsitzender der
Kommission für Ausbildung und 

Prüfwesen.

o Jahr.

Horst Kasimir ( links im Foto )
 ist Vereinsmitglied seit Mai 1956.

Besonderheit!
Kooperationsangebot an den Sportverein 

BFC Alemannia  1890 e.V.
für bis zu vier Auszubildene p

Ein starkes Team!



 
            

Am 5. Nov. 2010  wurde im 
Ideal-Event-Center  

in Reinickendorf gefeiert. Fast 
180 Mitglieder und Gäste ließen 

sich dieses Event nicht 
entgehen! 

 

 
Simone und Holger  von der 
Gruppe Petticoat heizten die 
Stimmung an.  

 
Bezirksbürgermeister 
Frank Balzer am VIP - Tisch 
 
 
 
 
 
Impressum: 
Magazin für die Mitglieder 
und Freunde  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Liebe Mitglieder, 
liebe Freunde und Gäste des Vereins, 
 
der Verein zeigt  Flagge für weitere Kontinuität im Berliner, vor 
allem aber im Reinickendorfer Sportgeschehen. 120 Jahre 
dabei, das bedeutet über viele Jahrzehnte ehrenamtliche 
Arbeit durch die verschiedensten Mitglieder! Insofern 
vorneweg der Dank des Präsidiums an die Mitglieder, die 
auch in den heute schwierigeren Zeiten bereit sind nicht nur 
Verantwortung zu übernehmen sondern auch einen Großteil 
ihrer Freizeit für den Verein zu opfern.  
Wo blieben die INFO`s 3. und 4. Quartal 2010? Vermisst? 
Aufgrund der vielfältigsten Probleme fehlte es einfach an der 
Zeit. Deshalb wurde diese Sonderausgabe aufgelegt, die u.a. 
mit einem Rückblick auf das vergangene Jahr entschädigen 
soll.  
Was war alles passiert? Internationaler Ferienpokal, Erik 
Barthel Gedächtnisturnier gehören nun schon seit vielen 
Jahren zum festen Bestandteil. In den Sommerferien 2010 
dann der neue Kunstrasen auf dem Fußballplatz! Dank an das    
BA –Reinickendorf, welches unserer Bitte entsprochen hatte 
und  den Parkplatz gleich mit erneuerte.  Am 4. September 
2010 dann noch ein gelungenes Herbstfest im Zusammen-
wirken mit 4 Wohnungsbaugenossenschaften!  Anfang 
November das Event des Jahres, die 120-Jahrfeier des 
Vereins! 
Und die aktuelle sportliche Seite? Hierzu bitten wir in den 
einzelnen Berichten in diesem Heft nachzuschlagen. Futsal 
und Dart ergänzen inzwischen das Vereinsangebot. Im Tennis 
soll es mit der Verpflichtung der Tennisschule „ Network 
Tennis School & Academy“ wieder aufwärts gehen. 
Wie weiter? Was bringen uns die Sekundarschulen? Werden 
die Bildungsgutscheine doch noch vermehrt angenommen? 
Bezüglich der Gebäudeprobleme am Wackerweg hoffen wir , 
dass dieses Thema nach der Sommerpause der Vergangen-
heit angehört. Für die Kegler gab es einen großen Einschnitt. 
Berlins größte Sportkegelhalle am „Anhalter“, Trainings-und 
Wettkampfstätte gibt es  nicht mehr! Umorientierung total, da 
sich auch der VBS Ende Juni 2011auflösen dürfte. 
Kriegen wir  den in naher Zukunft nötigen Generationswechsel 
in der Vereinsführung hin?. Wird es doch eine B- und A-
Jugendmannschaft, evtl. sogar eine Mädchenmannschaft 
geben? Die Vorarbeit ist geleistet. Der neue Jugendleiter 
Manuel Lützen, dem wir einen guten und nachhaltigen Start 
wünschen, hat sich dieses Themas mit angenommen. In der 
Mitgliederversammlung am 15.4.2011 haben sich die Dele-
gierten einhellig dem Kinderschutz verpflichtet.  
Bekommen wir es hin, wieder mehr Mitglieder an den Verein 
binden zu können? Jeder Einzelne ist hier aufgerufen mitzu-
helfen! In diesem Sinne für das Präsidium  

   
Präsident 

 

120 Jahre BFC Alemannia 1890 e.V. 
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Der VereinDer Verein

Gesamtausschussversammlung

Fußball Kegeln/DartTennis

Präsidium

Bestehend aus:

Präsident, Vizepräsident und Schatzmeister

Erweitertes Präsidium

Bestehend aus dem Präsidium und

den 1. Vorsitzenden der

Fußball-, Tennis- und Kegelabteilung

 
 

  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mitgliederstand 31.12.2010:    Fußball Tennis  Kegeln    Dart            Gesamt 
Erwachsene / Jugend   178/160 142/47  36 / 0    8 / 0            572 
 
Erreichbarkeit: Geschäftszimmer: Mo – Fr. 10.00-12.00 Uhr, ab 12.00 Uhr im Restaurant 
            Tel.: 498 93 209, Fax:343 30 987    Tel.: 496 49 90 
Internet: www.bfc-alemannia-1890.de , E-Mail: praesidium@alemannia1890.de 

Heinz Schultze - Präsident seit April 2008: Eintritt am 30.4.1983 in der 
Tennisabteilung. Dort einige Jahre Delegierter. Im Juni 1992 die brach 
liegende Vereinszeitung wieder aktiviert. Verantwortlicher Redakteur bis 
2002. Danach 6 Jahre 1. Vorsitzender der Kegelabteilung bis März 2008.  

Detlef Wendt - Vizepräsident seit April 2006: Eintritt am 1.1.1985 in 
die Tennisabteilung. Delegierter seit  August 1988. Im Tennisvorstand 
erst als Zeugwart ab 1990 und ab 2002 als 2. Vorsitzender  tätig. 
Zeitweise schon seit 2002 im erweiterten Präsidium als Vertreter des 
1.Vorsitzenden der Tennisabteilung mitgewirkt. 

Wolfgang Gröbe - Schatzmeister seit April 2008: Eintritt in die 
Fußballabteilung 1962, 2. Vorsitzender von 1986-1989; Kassenwart und 
Pressewart seit 2006. 
 



Mitgliederversammlung
Präsidium

Heinz Schultze
- Präsident -

Detlef Wendt
- Vizepräsident -

Wolgang Gröbe
- Schatzmeister -

E-Mail : praesidium@alemannia1890.de

Klaus Basikow
-1. Vorsitzender Fußball -

Peter Matthes
- 1. Vorsitzender Tennis -

Michael Münchow
- 1. Vorsitzender Kegeln -

B.F.C. Alemannia 1890 e.V. *Ollenhauerstr. 64 e* 13503 Berlin

E-Mail: info@alemannia1890.de Internet: www.alemannia1890.de
Vereinsregister: VR1636Nz Steuernummer: 27-616-56745
Deutsche Bank AG BLZ: 100 700 24 Konto: 407 077 700

Ältestenrat

Manfred Birkner (Te)

Klaus Schlanke (Fu)

Franz Endlweber (Te)

Herbert Schmalewsky, Obmann (Fu)

Günter Standke (Ke)

  Legende         Fußball                  Tennis                Kegeln

1.Vorsitzender
2.Vorsitzender

Kassenwart:
Schriftführer/-in
Jugendleiter
Sportlicher Leiter
Sportwart
1.Beisitzer
2.Beisitzer
Zeugwart
Eventmanagerin
Postleitzahl:
Straße:
Tel:
Fax:

E-Mail :
Bankverbindung:
Bankleitzahl:
Kontonummer:

Unterabteilungen:
Postleitzahl:
Straße:
Tel:
Fax:
E-Mail:

Klaus Basikow
Bernd Mittelstedt

Wolfgang Gröbe
Manuela Bayer
Manuel Lützen

Siegfried Riedeberger

Michael Schench (Jugend)

13403 Berlin
Wackerweg 26
030-412 44 70
030-412 44 70

erwfussball@alemannia1890.de

Deutsche Bank AG
100 700 24
407 077 702

Jugendabteilung
13403
Ollenhauerstr. 64 e
030- 498 93 219
030- 344 30 996
fujugend@alemannia1890.de

Jörg Klausen ( Jugend )

Michaela Featherstone
                                 

Peter Matthes
Detlef Wendt

Monika Thone
Waldemar Grzeschkowitz

Christoph Tiede

Jürgen Obenauf
Petra Gührs
13403 Berlin
Ollenhauerstrasse 64 e
030-498 93 209
030-344 30 987

tennis@alemannia1890.de

Deutsche Bank AG
100 700 24
407 077 703

Geschäftsstelle
Geschäftsführer
Sigfried Bahlke
Sprechzeit:
Mo.-Fr. : 10 - 12 Uhr
Adresse : s.o.

Michael Münchow
Heinz Schultze

Horst Kulka
Bernd Krüger

Michael Münchow
Frank Ryba
Ebehard Beyer

13403 Berlin
Ollenhauerstr. 64 e
030-495 98 61
030-498 76 388

kegeln@alemannia1890.de

Deutsche Bank AG
100 700 24
407 077 704

Dart
13403
Ollenhauerstr. 64 e
030- 496 49 90
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Mitglieder-Information aus dem Präsidium: 
 
Gesamtausschussversammlung am 15.4.2011: 
 
Vorweg noch als Einstand. Das Präsidium sah sich aufgrund der Umstände gezwungen, zum 
21.2.2011 zu einer „Außerordentlichen Gesamtausschussversammlung“ einzuladen! Einziger 
Tagesordnungspunkt: Wie geht es weiter mit dem Vereinsheim am Wackerweg? Die 
Randbedingungen konnten dann aber doch noch soweit geklärt werden, dass davon 
Abstand genommen werden konnte. Zur gesamten Umfeldsituation dort passte es aber, dass 
es am 15.4. ab mittags kein Wasser mehr gab – Wasserverluste in den Rohrleitungen – die 
Wasserwerke schlossen die dortigen Versorgungsleitungen. Ursache: Defekter Hydrant. 
 
GAV am 15.4.2011: 
Mit den Präsidiumsmitgliedern (§26) waren 27 
stimmberechtigte Mitglieder anwesend. Dieses Gremium 
stellt die Vertretung der z.Zt. knapp 600 Mitglieder dar (Fu 
338, Te 189, Ke/Da 44). - Ehrenmitglieder waren  mit 
eingeladen. 
 
Die Protokollführung übernahm dankenswerterweise Bernd 
Krüger (Ke). Dem Vorschlag des Präsidenten, dies künftig in 
Rotation zu tun, wurde zugestimmt. 2012 wieder die Fu-Abt.. 
Nach einer Gedenkminute für die Verstorbenen Rudi Lössl 
und Peter Pagel berichteten die Abt.-Vorsitzenden über den 
sportlichen Teil des Geschäftsjahres. In dieser INFO mit 
enthalten. Danach erläuterte der Präsident anhand einer 
Power-Point- Präsentation die Aktivitäten seit der letzten 
GAV 2010. Im einzelnen wurden dabei folgende Thematiken 
angerissen. 

Problemfeld „Kegelsporthalle am Anhalter“, Bildungsgut-
schein als Nachfolge für „Kids in die Sportclubs“, 
Kinderschutz (Verpflichtung in dieser GAV beschlossen!), 
neuer Kunstrasen mit Parkplatzerneuerung, Teilnahme 50 
Jahre Autohaus Laatzig, Div. Veranstaltungen mit der 
Vereins 120-Jahrfeier und dem Neujahrsempfang der Te-
Abt. (neu, Initiator der Vorsitzende Peter Matthes), Neue 
Ideen aus der Fu-Jugend-Abt. (Werbeschild, Renovierung 
GZ), Schmuddelwagen vor den Tennisplätzen, Vereins-
werbung in BA-Broschüren und eine Scheckübergabe 
über 1500,-€ u.a. durch Herrn Dr. Frank Steffel an den 
Verein! 

Feier am 1. und 2. April 2010 
 
Zukunft am Wackerweg: Wenn alles nach Planung läuft, wird in der Sommerpause der 
Umkleidetrakt saniert, zumindest soweit, wie die zugesagten Mittel vom BA reichen. Die 
Ausschreibungen sind lt. BA raus. Anmerkung: Die Heizung wird mit Zustimmung BA nun 
von Fa. Strumpf in Ordnung gebracht. Beginn Ende Mai nach dem letzten Heimspiel. 
 
Die Finanzsituation des Vereins wurde vom Schatzmeister Wolfgang Gröbe ebenfalls 
anhand von Folien erläutert. Nach den Aussprachen verlas Manuela Beyer im Auftrag von 
Michael Thur (Kassenprüfer Fu-Abt.) den Bericht der Kassenprüfer mit der abschließenden 
Empfehlung der Entlastung. Diese erfolgte dann bei Nichtteilnahme der Präsidiumsmitglieder 
(§26) einstimmig. Nachdem der Wirtschaftsplan beschlossen wurde, wurden noch die 
eingereichten Anträge beraten und verabschiedet.   

Aktuelle Ehrenmitglieder beim 

BFC Alemannia 1890 e.v. 

 

Fußballabteilung. 

Uschi Wendt, Hansi Wendt 
Herbert Schmalewsky 
Klaus Schlanke, Klaus Basikow 
Tennisabteilung. 

Siegfried Bahlke 
Kegelabteilung. 

Jürgen Salden, Harald Neugebauer 
Präsidium: 

Bernd Gehrig – Ehrenpräsident 
Verein: 

Herr Axel Laatzig - Hauptsponsor 

Veranstaltung / HauptVeranstaltung / Haupt--SponsorSponsor
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1.E – Jugend dankt dem Sponsor 

Hiermit möchte sich die gesamte Mannschaft, so wie der Trainer und die 
Betreuerin der 1.E  von Alemannia90/Wacker 

 bei dem Sponsor 

                                 

herzlich bedanken. 

 
Wir, die Eltern der 1.F und 2.F Junioren möchten uns herzlich bei unserem Trainer 
Detlef Schwarzer für seine Mühe und die viele Geduld bedanken. Du bist für zwei 
Mannschaften da und hast immer ein offenes Ohr für die Kids.           Danke Detlef 
 

 
Alemännchen e.V. 
             
Wir möchten uns bei allen 
Mitgliedern des Alemännchen 
e.V. und auch bei den 
Spendern für die Unterstützung 
seit Übernahme durch uns 
bedanken.  
Durch Spenden vom Sparverein Zaster, der 
Trieseltruppe, Gaststätte Meiner’s , unserer Wirtin 
Gabriele Sauerbrei und diversen Spendern, die unsere 
Spendendose im Alemannia-Casino (vielen Dank noch 
einmal an Gabi, das wir diese Dose dort aufstellen dürfen 
!) füllen, haben wir in den ersten 9 Monaten des Jahres 
2010 insgesamt 453,56 € erhalten. 
 
Im gleichen Zeitraum wurde die Fußballjugend mit 
insgesamt 805,-- € gefördert. 
 
Wir freuen uns über jeden, der unseren Verein weiterhin 
unterstützt, ob durch Spenden oder auch als neues 
Mitglied – ihr braucht kein Vereinsangehöriger des BFC 
Alemannia 1890 e.V. zu sein, auch wir haben „Nicht-
Vereinsangehörige“ als Mitglieder, um die Jugend 
weiterhin zu fördern.  
 
Der Vorstand des Alemännchen e.V.  
 

 

Die Jugendabteilung 
möchte sich recht 

herzlich für die groß-
zügige (persönliche) 

Spende der 10 Kevlar- 
Torwarthosen von un-

serem Präsidenten 
Heinz Schultze 

bedanken. Wir sind 
darüber sehr froh, sie 

sind dank ihrer 
Qualität haltbarer.  

           Für die Jugend-Abt. 
              Michael Schensch 

Anzeige 
 
Concept - Druckhaus 

c.d.b. Concept Druckhaus Berlin GmbH

Lankwitzer Str. 1-2· 12107 Berlin

Tel.: 030 / 627 33 75 0 

Fax: 030 / 627 33 75 19

www.concept-druckhaus.de

info@concept-druckhaus.de

Für
Qualität

stehen wir
mit unserem

Namen 

Flyer

Plakate

Briefbögen

Rechnungen

Notizblöcke

Briefumschläge

Prospekte

Postkarten

Visitenkarten

Durchschreibsätze

Kalender

Bücher

Zeitschriften

Werbeartikel
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Veranstaltungs-Termine, soweit bereits bekannt: 
 
Fußball-Abteilung: 
02.06.2011: Sommerfest Sportplatz Ollenhauerstraße 64e, 10.00-20.00 Uhr* 
03.06.2011: Das letzte Heimspiel Altliga Ü50, Ollenhauerstraße     *) Für alle Mitglieder 
29.05.2011: Das letzte Heimspiel der 1. Herren am Wackerweg     und Gäste 

02.07.2011: Saisoneröffnungsparty am Wackerweg 
              
Tennis-Abteilung:        
12.06.2011: Schleifchenturnier – Beginn: 10.00 Uhr 
17.6.-26.06.: Vereinsmeisterschaft 
23.6.-29.06.: Qualifikation zur Berliner Meisterschaft, Bambini 
30.6.-07.07.: Internationaler Ferienpokal       Himmelfahrtstag 
21.8.-24.09.: Verbandsspiele 
17.09.2011: Hallenaufbau 
18.12.2011: Adventskaffee, 15.00 Uhr – für alle Mitglieder*  *) 1. Vorsitzender 
08.01.2012: Neujahrsempfang, 15.00 Uhr – für alle Mitglieder*     Peter Matthes 
 
Kegeln / Dart:  
06.07.2011: Erstes Training auf den neuen Bahnen Lenthersteig u. Preußenpark! 
08.10.2011: Gedächtniskegeln im Alemannia-Kasino 
03.12.2011: Jahres-Ehrungsfeier im Alemannia-Kasino, 19.00 Uhr 
0ß.0?.2011. Weihnachtskegeln – wegen der Situation „Kegelbahnen“ noch offen! 
 
 
 

 
 
Die im rechten Bild gezeigte Tabelle war eine Testphase ab Januar 2011. Das Blatt gibt die 
dem Kasinopersonal bekannt gegebenen Monatstermine hinsichtlich der Raumbelegungen 
im Kasino sowie auch die eigenen Gästebuchungen bekannt. Aushänge befanden sich 
sowohl im Tennis-Durchgang als auch am Brett der Fu-Abteilung im Kasino. Damit sollte für 
jeden besser erkenntlich sein, wann und von wem welche Kasinoräume bereits belegt 
wurden. Im Herbst wird neu entschieden, ob eine zweite Testphase für eine endgültige 
Entscheidung als sinnvoll erachtet wird. 
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Fußball (Jugend) 
Erik Barthel Gedächtnisturnier 
           
Zum 6mal fand am 30.April das diesjährige „Erik Barthel 
Gedächtnisturnier“ beim BFC Alemannia 1890 e.V. statt. Stets 
beliebt, durchsetzungsfähig und Neuem gegenüber aufgeschlossen 
war der ehemalige Jugendleiter und spätere 2. Vorsitzende der 
Fußballabteilung im November 2004 viel zu früh verstorben. Bekannt 
als der Mann mit dem dicken Schlüsselbund war er stets im Verein 
präsent. So auch heute noch, vor allem aber einmal im Jahr, wenn 
die Jugendabteilung dieses Turnier durchführt. Diesmal hatte hierzu 
der sportliche Leitet, Jörg Clausen, den Hut auf. 
 
Insgesamt 10 Mannschaften waren der Grundstock für ein gut besetztes Turnier von D-
Jugendlichen. Neben zwei Mannschaften vom Gastgeber waren so renomierte Vereine wie 
Türkyemspor, BAK 07, Normannia 08, Rehberge, SCC, Tasmania Gropiusstadt und der 
Nordberliner SC vertreten. Letztere ließen sich auch nicht nehmen, den Wanderpokal mit 
nach Hause zu nehmen. Türkyemspor war der Finalgegner, musste sich aber 3:0 
geschlagen geben, dank der guten Leistung des bei den Nordberlinern im Tor stehenden 
Mädchens! Überhaupt, in einigen Mannschaften waren Mädchen mit vertreten. Ein Anfang? 
Bei Alemannia würde sich das einzige Girl in dieser Truppe auch über weiblichen Zuwachs 
freuen! Eine Trainerin für eine Mädchenmannschaft als Voraussetzung ist übrigens schon 
da! Auf dem dritten Platz dann die 1. Mannschaft von Alemannia! Kleiner Trost: Torwart 
Tyron aus der zweiten Mannschaft wurde zum besten Torwart des Turniers gewählt. Was 
wundert es, wenn der beste Spieler aus der Siegermannschaft Nordberliner SC kam. Diese 
Wahlentscheidungen wurden von allen Trainern  der teilnehmenden Mannschaften 
abgegeben. VIP-Gast bei diesem bei schönem Wetter durchgeführtem Turnier war der BFV-
Vizepräsident, Herr Mehmet Matur von der  Butterfly Sporthaus GmbH, der auch die 
attraktiven Pokale sponserte, die von der Witwe, Frau Anneliese Barthel, überreicht wurden. 
 

 
Nach einem langen Turniertag waren die Jungs nicht 
Mehr zu halten. Sport und Spaß bei schönem Wetter, 
was kann schöner sein. Nächstes Jahr wieder! 
 
 
Im Hintergrund das Werbeplakat vom Butterfly Sporthaus GmbH, links davon Herr Matur! 

Kinderschutz 
 
Am 28.4. wurde vom LSB auch 
für den BFC Alemannia 
bestätigt, dass die Vereins-
führung die Verplichtungs-
erklärung zum Kinderschutz 
unterschrieben und eingereicht 
hatte. 
Vor diesem Schritt lagen die 
Beantragungen der „Erwei-
terten Führungszeugnisse“ 
für Trainer und Betreuer sowie 
die gemeinsame Abstimmung 
auf der Mitgliederversammlung 
– GAV am 15.4.2011, dass wir 
die Verpflichtungserklärung 
unterschreiben und auch leben! 
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Ehemalige Jugendspieler entdecken den BFC Alemannia neu!

D-Jugend Staffelmeister 1975/76 

  
Stehend von links nach rechts: 
Ingo Schäfer, Hartmut Draeger, Jörg Jahnke,  
Volker Uhlmann, Uwe Heinig, Stephan Mros und     
Betreuer Luis Wienke 
 

 

Hockend von links nach rechts:  
Ralf Grunwald, Carlos Hamann, Winfried Munk,  
Christian Hamann, Uwe Borawski 
 

Torwart: Rainer Steinicker 
 

A-Jugend Staffelmeister 1981/82 

 

Stehend von links nach rechts:  
Detlef Gebhardt, Betreuer Günter Heinig,  
Ralf Grunwald, Marco Oertel, Stephan Mros,  
Uwe Borawski, Thomas Czymaniak, Michael Busche, 
Betreuer Luis Wienke und  
Betreuer Christian „Schmalle“ Schmalewsky. 
 

Hockend von links nach rechts:           
Rainer Steinicker, Uwe Heinig, Thomas Wienke,         
Frank Schmidt, Hartmut Draeger 
Torwart: Carsten Kegel                                                                                                    

Fast 35 Jahre nach Gewinn ihres ersten Titels trafen sich am letzten Ostersamstag ehemalige Jugendspieler 
des BFC Alemannia 1890, um gemeinsam an alter Wirkungsstätte Erinnerungen und Fotos ihrer 
erfolgreichen Fußballerlaufbahn auszutauschen. In der Tat kann sich die Erfolgsbilanz von 2 gewonnenen 
Staffelmeisterschaften und  drei Vizetiteln sehen lassen: 

Nachdem einige der Spieler bereits mit der E-Jugend eine 
Staffelvizemeisterschaft erringen konnten, das Entscheidungsspiel 
gegen Staaken ging leider verloren, schaffte man schließlich 
in der D-Jugend, nach einem packenden Entscheidungsspiel 
gegen den SC Westend, sein erstes Meisterstück. Zwei weitere 
Vizemeisterschaften in der B- Jugend folgten, wobei man im 
zweiten Jahr aus der klaren Überlegenheit leider kein Kapital 
schlagen konnte. So gab man trotz beispiellosem Torverhältnis 
von 113:10 leider zwei Spiele, bei denen man jeweils mit nur 8 
Mann antrat, leichtfertig aus der Hand: Einerseits beim späteren 
Tabellenersten Heiligensee (1:2 auswärts mit nur 8 Mann!), 
andererseits ein 1:4 auf eisigem, unberechenbaren Boden - 
ausgerechnet beim Tabellenletzten Teutonia Spandau. 

Doch mit dem erneuten Gewinn der Staffelmeisterschaft und einem fantastischen Ergebnis von 34:2 
Punkten und 82:14 Toren, krönte man schließlich in der A-Jugend zum Abschluß die Erfolgsbilanz der 
vergangenen Jahre.  Das wohl kurioseste Spiel dieser Saison war das 4:3 gegen SW Spandau, einem 
Auswärtsspiel mit orkanartigen Windböen bei dem man zur Halbzeit bereits 0:3 zurücklag, im zweiten 
Abschnitt jedoch den Wind für sich nutzen konnte. 

Fragt man nach dem Geheimnis des Erfolges, so muss man trotz der außerordentlichen individuellen 
Qualitäten einzelner Spieler unbedingt auch den Zusammenhalt innerhalb der Mannschaft erwähnen, 
welcher nicht nur allein durch die seit der E-Jugend gemeinsamen sportlichen Erfolge, sondern auch durch 
gemeinsame Reisen immer wieder gefördert wurde.      Hartmut Draeger 

 

Die Anzeige in der FuWo erfolgte durch den ehemaligen Fu-Vorsitzenden Jürgen Salden. 

 

      Verstorben am 25.April 2011  
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Treffen der alten Alemannen aus 
dem 60 – iger Jahren 

Am 9. Januar trafen sich 33 ,, alte Kämpen 
,, zum Brunch im Restaurant auf dem 
Alemannia Platz an der Veltener Straße 
(heute Ollenhauerstraße 64e.) 
Sie alle waren in den 60iger Jahren aktiv 
und kamen zum vierten Mal seit 2006 
zusammen, um Erinnerungen an die 
damalige Zeit aufzufrischen. 
Das Interesse war wieder sehr groß und 
von fast allen hatte ich eine Zusage 
bekommen. 
Dies zeigt, dass die Kameradschaft 
damals stimmte und sich jeder auf das 
Wiedersehen gefreut hat. Leider mussten 
Jonny Nitsch ( mehrere Jahre Trainer in 
der Regionalliga ), Horst Bamgräber, 
Harald Neugebauer, Georg Wienke und 
Kurt Engelhardt aus gesundheitlichen 
Gründen kurzfristig absagen. 
Gefreut haben wir uns alle über die ,, 
Neuzugänge. Detlef Braun, Wolfgang 
Czogalla, Gerhard Möller, Jörg und  
 
 
--------------------------------------------------------- 
Weil es so gut dazu passt, noch einmal:  

 
So etwas gibt es auch noch!!! 

Am Sonnabend, den 3. April 2010 trafen 
sich im Alemannia-Casino nach 
jahrelanger Abwesenheit vom Verein und 
Zerstreuung in alle Winde die ehemaligen 
Fußballspieler der A-Jugend. Einige spiel-
ten nachher auch in unseren Männer-
mannschaften! Es war ein fröhliches 
Wiedersehen. Viele Erinnerungen wurden 
aufgefrischt.  

Bernd Pettka und Jürgen Pätzel.  Jürgen 
Pätzel hat es sich nicht nehmen lassen 
und ist aus dem Allgäu nach Berlin 
eingeflogen um seine alten Sport-
kameraden wieder zu treffen. 

Er wurde zuerst von vielen nicht wieder 
erkannt, man hat es ihm angesehen, das 
in Bayern gut gegessen wird. 

Restaurant – Chefin Gabriele Sauerbrei 
bereitete für die Runde ein schmackhaftes 
und reichliches, in höchsten Tönen 
gelobtes Buffet zu. Es waren wieder einige 
schöne Stunden mit guter Stimmung und 
die alten Alemannen haben das 
harmonische Beisammensein, das 
inzwischen einmal im Jahr stattfindet, sehr 
genossen. 
Es fehlten noch vier Spieler, die bisher 
nicht ausfindig gemacht werden konnten: 
Dieter Stephan, Peter Plankenhorn, Hansi 
Rocher und Joachim Kaaz. 
Dann wären alle Aktiven aus den 60 – iger 
Jahren wieder zusammen. 

       Walter Santarius 
  

------------------------------------------------------------- 
 

 

Hintere Reihe von links nach rechts 

Hartmut Draeger, Michael Fischer, Siegfried  
Riedeberger, Sportfreund Blum, Uwe  Heinig, 
Michael  Oertel 

Vordere Reihe von links nach rechts 

Uwe Borawski, Andreas Wurl, Frank Schmidt    
Rainer Steinicker, Marco Oertel 

 

Adressen wurden ausgetauscht. Ein 
weiteres Treffen ist nicht ausgeschlossen. 
Zu diesem Zweck suchen wir nach 
weiteren Adressen von ehemaligen 
Alemannen dieser Gruppe. Wer noch 
weitere Adressen kennt, bitte ich, mich 
unter Tel. 030 / 413 66 69 oder Handy 
0171 / 311 15 60 anzurufen. 

Herbert Schmalewsky 
 Kienhorststraße 88ª , 13403 Berlin 



Platz Mannschaft Sp. g u v Torverh. Differenz Punkte 

1. Fortuna Biesdorf 22 18 2 2 53:11 42 56 
2. BFC Alemannia 90 Wacker I 22 15 4 3 72:31 41 49 
3. Eintracht Mahlsdorf 21 14 4 3 72:21 51 46 
4. VfB Einheit zu Pankow 22 15 2 5 59:34 25 47 
5. Hertha BSC I 22 13 3 6 64:33 31 42 
6. Mariendorfer SV 21 9 4 3 28:18 10 31 
7. SpVgg Tiergarten 22 7 1 9 26:51 -25 22 
8. SV Lichtenberg 47 22 6 3 9 39:38 1 21 
9. SSC Teutonia 21 5 3 9 24:41 -17 18 
10. SSV Köpenick-Oberspree 22 5 3 9 29:48 -19 18 
11. SG Stern Kaulsdorf 22 5 2 11 31:43 -12 17 
12. Tübiks 22 2 4 12 28:49 -21 10 
13. VfB Concordia Britz 22 2 3 13 18:49 -31 9 
14. Grünauer BC 1917 22 2 1 13 17:56 -39 7 
Quelle: BFV, Internet –Stand Anfang Mai 2010. Fortuna Biesdorf war auch von Alemannia im  
Saisonspiel am 30.3. 2011 nicht zu schlagen. Auf den erreichten 2. Platz in dieser 
Berlin/Brandenburg - Meisterschaft sind wir aber sehr stolz, wenn er am Schluss Bestand hat. Im 
Pilsner-Pokal-Wettbewerb hatten wir  danach am 5.4 in einem Heimspiel sogar die Reinickendorfer 
Füchse sowie am 6. Mai den Spitzenreiter der Staffel 1, den SC Weißensee, besiegen können und 
standen damit im Halbfinale – Heimspiel am 20.Mai! Gegner war der SC Westend 01 – in einer 
Regenschlacht in der 1. Halbzeit ging  das Spiel leider mit 0:2 verloren.  
 

Unterstützt uns beim letzten Heimspiel am 3.6., Ollenhauerstr. 
 

Alemannias Spieler / Spielführer Frank Voß 
Fast die gesamte Mannschaft  (rd. 90%) spielt schon seit 
dem Seniorenalter (32 Jahre) zusammen, d.h., seit fast 
genau 20 Jahren. Wir hoffen, dass wir noch einige „alte“ 
Alemannen dazu gewinnen können, wenn diese das 50te 
Lebensjahr überschritten haben. Gegründet haben wir die 
Ü50 im Jahr 2009. Mit Glück und Geschick konnten wir  in 
die B-Klasse einsteigen und in der gleichen Saison den 
sofortigen Aufstieg in die höchste Spielklasse schaffen. 
Ansonsten dürfen wir voller Stolz sagen, das wir die 
besten in/aus Reinickendorf sind und zu den vier besten 
Vereinen in Berlin und Brandenburg gehören. 
      Volker Fischer 

Die Mannschaft: 
Obere Reihe von links:  B.Bruhn, R.Lazina, V.Fischer, A.Trudrung. T.Beyer, S.Riedeberger (Betreuer) 
Untere Reihe von links: R.Bassmann, A.Sachse, F.Voß, D.Adamiec, E.Hübner. 

 

Berliner Fußball-Verband e.V. 
http://www.berliner-fussball.de/ 
 
 

Spieljahr 10/11 

Mannschaftsart Altliga Ü50 

Spielklasse Altliga Ü50 Kreisklassen 
A 

Gebiet Kreis Berlin 

Wettbewerb Ü50 Kreisklasse A St.2 

Staffel-ID 660046 
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Eine Erfolgsgeschichte der jung gebliebenen „Alten“ der Ü50 
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Ein großer Dank an all unseren Inserenten, die mit Ihrem finanziellen Engagement 
und Ihren Inseraten das Erscheinen der Vereinszeitung „INFO“ überhaupt erst ermöglichen! 

Eine Hauptauswahl ist hier getroffen. 
 

 
   

                                  
                                                                                       

     
 

 
 
 

 
Bitte nicht vergessen! 

Unterstützen Sie unsere Inserenten ebenfalls.  
Sie helfen damit dem BFC Alemannia 1890 e.V. 
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Sommerfest am 4. September auf dem Sportplatzgelände  

Ollenhauerstr. 64e im Kienhorstpark 

 

    
Nach einer langen, intensiven Planung, war es soweit. Das Vereins-Sommerfest konnte am 
04.09.2010 auf dem Alemanniaplatz starten. In Anlehnung an den gelungenen Wohntag 
2009 war in Abstimmung mit den Wohnungsbaugenossenschaften bereits im Frühjahr 
geplant, auf eine Wiederholung in Form eines Sommerfestes auf unserer Anlage nicht zu 
verzichten. Der Wohntag 2010 wurde in diesem Jahr wieder zentral, und zwar im Tierpark 
Berlin durchgeführt.   
Mit dem Wettergott hatten wir ein Abkommen geschlossen.  Es hat erst kurz vor Ende 
unseres Festes angefangen zu regnen. Unseren Besuchern wurde eine Menge an 
Informationen und  Aktionen geboten. Gespannt waren alle auf das Seifenzielschieben? 
Keiner wusste genau, wie das gehen sollte. Eine Regenrinne von rd. 5m Länge, ein Eimer an 
einem Ende und Schmierseifestücke am anderen Ende. Nicht in den Eimer sollte es gehen 
(ging es aber meist), nein, an bestimmten Markierungen sollte die Seife zum stehen 
kommen! Schnupperdart, Kegeln und  ein Spielegolf wurden für die aktive Teilnahme mit 
einer späteren Preisverleihung angeboten. Am Ende musste gar das Kegeln für die Gäste 
verkürzt werden, damit alle in die Wertung genommen werden konnten.                                                                                          
 

 
 
 
Vor Ort war auch die Berliner Polizei mit einem Einsatzwagen und einem Stand vertreten. 
Interessant für viele Besucher: Eine Aufklärung über Sicherheit im Straßenverkehr, 
Einbruchsschutz und Trickbetrügereien. Ebenso konnten wir die AOK begrüßen, die mit 
einem Info-Stand vor Ort war. aber auch mit einem Gewinnspiel zur Teilnahme animierte. 
 
 
Highlight und absolut gut angekommen war die 
zur Eröffnung knapp eine Stunde lang 
spielende Live-Band „ANNO – ROCK, die mit 
Country, Rock und Oldies die Anwesenden 
begeisterte. Vielen Dank an Theo Siemes, der 
diese Verbindung initiierte. 
 
Ansprechpartner: Herr Klaus Bros, Tel.: 49795512 

Der Reinickendorfer 
Bezirksbürgermeister 

Frank Balzer 

stellte mit nur wenigen 
Wurf unter Beweis, dass 

er die Dartscheibe 
gezielt zu nutzen 

verstand. Ein Treffer 
mitten ins Rote! 
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Das Sommerfest stand im Zeichen der Zusammenarbeit mit den Baugenossenschaften  
Reineckes Hof, Charlottenburger Baugenossenschaft, BBG und der Märkischen Scholle. Der 
BFC Alemannia möchte sich ganz herzlich für die tolle Zusammenarbeit und die finanzielle 
Beteiligung bedanken und hofft auf eine Wiederholung 2012, DANKE. !!! 

 

                         

 

Der Parkplatz wurde für viele tolle Angebote genutzt. Z.B. waren vor Ort die Fa. Fitness First, 
ein  Ballwagen von Jack’s Funworld, Torwandschießen und eine Ballschussmaschine. Dies 
war neben den eingangs beschriebenen sportlichen Betätigungen der weitere aktive Teil. 
Insbesondere das Torwandschießen als auch der Ballwagen wurde von den Kiddy`s genutzt. 
Zumal gute Leistungen oder Ausdauer auch belohnt wurden. Der Renner für die Kleinsten 
und schon größeren Kinder war aber der Zuckerwattenstand und der Popcornwagen im 
Eingangsbereich. Schlange stehen war mitunter angesagt. 
 
Ab 14 Uhr legte dann der Alleinunterhalter & DJ „Der BUB“, Bernd Künz auf und rundete 
diesen Nachmittag mit toller Tanzmusik ab. Ach ja, beinahe hätten wir Ihn weggezaubert. 
Können wir natürlich nicht – aber er, Zauberer Martin, verzauberte und verblüffte sein 
Publikum mit tollen Tricks. 
 
Einige Impressionen  

 

 
Die Initiatoren möchten sich recht herzlich bei allen Helfern bedanken für ihre tolle Arbeit an diesem 

Tage, ohne Euch hätte das nie geklappt, DANKE !!!            Alexander Wettermann / Heinz Schultze 

 

Im linken Bild 

Der BFV-Präsident Bernd 

Schultz und BFV-Schatz-

meister Jürgen Tillack  im 

Gespräch mit Jürgen 

Salden, dem ehemaligem 

1.  Vorsitzenden der Fuß-

ballabteilung. 
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14. Internationaler Ferienpokal 
des BFC Alemannia 1890 e.V. 

 
Laatzig Automobile Masters 2011 

 
Einzelwettbewerbe für Juniorinnen u. Junioren 

Altersklasse U 10 und U 12       Altersklasse U 14 und U 16, 

 vom 30.06. bis 02.07.2011 Nachwuchs weiblich, männlich U 21 

     vom 03.07. bis 07.07.2011 

 
 

Die Turniere werden mit Genehmigung des DTB sowie des TV Berlin-Brandenburg 
ausgespielt und unter den Nummern 03176510 und 03176610 für die DTB-Jugendrangliste 
sowie 03176710 für die Nachwuchsrangliste gewertet. 
 
Veranstalter:  BFC Alemannia 1980 e.V. - Tennisabteilung 

Gespielt wird auf den Tennisanlagen des BFC Alemannia 1980 
(Ollenhauerstr. 64e, 13403 Berlin) und der Tennis-Union Grün Weiß 
(Klemkestr.43 a, 13409 Berlin) – 14 Sandplätze. 

 
Konkurrenzen: Juniorinnen- und Junioreneinzel  U 10 (2001 und jünger)  

U 12 (1999 / 2000) 
        U 14 (1997 / 1998) 
        U 16 (1995 / 1996) 
   Damen- und Herreneinzel  U 21 (1990 / 1994) 

Nennungsschluss für U 10 und U12:  Montag, 27.06.2011  

Nennungsschluss für U14, U 16 und U21:  Donnerstag, 30.06.2011 

 ( Post-, Mail - oder Fax-Eingang ) 
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Mitgliederversammlung „Tennis“ am 15.3.2011 (Auszüge aus dem Protokoll): 

Der 1. Vorsitzende eröffnet die Versammlung und begrüßt die anwesenden Mitglieder, davon 
54 stimmberechtigt. Er gibt auch den Bericht des Vorstands ab. 

- Das Protokoll der Vorjahressitzung wird genehmigt. Durch die Entlassung des 
Trainers Jörgen Aberg kam es zu rd. 40 Austritten. Inzwischen ist praktisch die 
gleiche Anzahl an Neueintritten zu verzeichnen! Die Mitgliederzahl bewegt sich seit 
längerem im Bereich um 200 Mitglieder. 11 Vorstandssitzungen wurden im 
Berichtszeitraum abgehalten. Im April 2010 wurde ein neuer Trainervertrag mit der 
Tennisakademie Network-tsa abgeschlossen.  

- Für die im Jugendbereich tätigen Betreuer und Trainer 
wurden „Erweiterte Führungszeugnisse“ angefordert 
(Kinderschutz). Kooperationen mit Schulen wegen der 
veränderten Verhältnisse durch die Sekundarstufen 
sind eingeleitet. 

- Hallenaufbau Traglufthalle: Weniger Helfer, Anteil der 
Jugendlichen aber höher als in den Vorjahren. 
Anmerkung: Beim Abbau im Frühjahr sah es dann 
wesentlich positiver aus! Siehe hierzu Seite 20. 

- Für die nächste Wintersaison ist evtl. der Bau einer festen Winterhalle geplant. Ob 
eine Realisierung möglich ist, wird vom Vorstand ausgelotet. 

- Durch Anregung der Tennisabteilung wurde für den Gesamtverein ein „Erste-Hilfe-
Lehrgang“ über zwei Tage im Alemannia-Casino durchgeführt. Fotos: Fam. Gührs. 

 

 

 

 

 

Der 1. Vorsitzende weist darauf hin, dass es wünschenswert wäre, wenn in den 
Verbandsspielen die Vertreter unseres Vereins in den Vereinsfarben blau/gelb antreten würden. 
Monika Thone gibt den Kassenbericht ab. Er ist ausgeglichen, trotzdem wird es nötig werden, 
für einzelne Mitgliedergruppen über Beitragserhöhungen abstimmen zu lassen (spätere 
Anträge). Der Kassenprüfer Franz Endlweber gibt den Kassenbericht ab und empfiehlt die 
Entlastung – bei 4 Enthaltungen erfolgt. 

Nachwahlen: Jugendwart Andreas Ponnier konnte aus beruflichen Gründen nicht 
weitermachen. Manfred Birkner erklärte sich mangels anderer Bereitwilliger einzuspringen und 
wird gewählt. Für den Zeugwart erklärte sich Jürgen Obenauf bereit, diese Funktion auszuüben. 
Ebenfalle einstimmig gewählt (ebenso zuständig für die Homepage-Aktualisierung)! 

Anträge: Hans Heiden stellte den Antrag, die vorhandene Ballmaschine in der Sommersaison 
allen Mitgliedern auf der Tennisanlage zur Verfügung zu stellen.  Kontroverse Diskussion – 
abgelehnt. Angenommen wurde dagegen mehrheitlich ein Antrag des Vorstands zur Änderung 
der Beitragsordnung ab 1.1.2012! 

           Heinz Schultze 

 

Fachgespräch in der 

Traglufthalle 
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Tennisabteilung 
 
 
Oldies but Goodies on Tour  
 
Nach bisher positiv und gut verlaufenen Tennisfahrten, organisierte die Männergruppe (60 + unendliche 
Reife) eine Tennis-Kurzfahrt nach Pirna vom 16. 3. - 18. 3. 2010.  
Die Organisation der Fahrt und Unterkunft lag in den bewährten Händen von Rainer Hampel, die Organisa-
tion vor Ort gestaltete wie immer vorbildlich Wolfgang Sandow.  

 
Am frühen Morgen des 16. 3. um 8:00 Uhr trafen 
sich die Teilnehmer der Fahrt zu einem gemein-
samen Frühstück im Umkleideraum der Vereins-
anlage, das aufgrund der Vorbereitungen von 
Bernd Stephan (Rühreier) und Wolfgang Sandow 
(Hackepeter und Brötchen) ein gelungener Rei-
seeinstieg war.  
Um 9:00 Uhr kam dann pünktlich der Reisebus, 
der uns nach Pirna bringen sollte. Der Busfahrer 
sorgte mit launigen Sprüchen für einen kurzweili-
gen Ablauf der Fahrt. Da das Frühstück deftig 
und auch gut gewürzt war, stellte sich schon bald 
ein Durstgefühl ein. Dank vorausschauender 
Planung hatten wir uns darauf eingestellt und 
eine Vielzahl von stark wasserhaltigen Geträn-
ken, teilweise mit einem Fitzelchen Alkohol ver-

setzt, mitgenommen. Der Verzehr dieser Getränke trug mit dazu bei, dass die Stimmung während der Fahrt 
gut aber nicht ausgelassen war. Für Reiner Heller hatte diese Fahrt noch einen besonderen Höhepunkt, er 
konnte nach jahrzehntelangem Skatspielen das erste Mal das Gefühl erleben, wie ein „unverlierbarer“ Grand 
nach vier Stichen verloren war.  
In Pirna angekommen wurden die Einzelzimmer belegt und die Vorbereitungen für das Tennisturnier (Dop-
pel) getroffen, dessen Organisation gut von Lothar Schulz vorbereitet war.  
Um 15:00 Uhr startete dann das Turnier mit je 30 – minütigen Doppelspielen auf dem nicht immer gelenk-
schonenden Teppichboden. Nach ersten Umstellungsschwierigkeiten auf dem ungewohnten Teppichboden, 
hatten sich alle den neuen Gegebenheiten angepasst und es entwickelten sich heiß umkämpfte Doppelpar-
tien.  
Dem Flüssigkeitsverlust wurde dann nach Abschluss des ersten Turniertages an der Hotelbar Rechnung 
getragen und er wurde so gut es ging ausgeglichen. Den Abschluss des Tages bildete dann das gemeinsa-
me Abendessen mit anschließendem gemütlichem Beisammensein in der Lounge des Hotels.  
Der nächste Tag begann mit einem gemeinsamen Frühstück. Ein Teil der Reiseteilnehmer hatte sich dann 
zu einer Stadtbesichtigung von Pirna entschlossen, der andere Teil besuchte ein „DDR-Museum“ in unmit-
telbarer Nähe des Hotels.  
Um 12:00 Uhr fand dann die Fortsetzung des Doppelturniers statt. Die Spiele waren weiterhin heiß um-
kämpft und als sie um 15:00 Uhr beendet waren, hatte kein Teilnehmer mehr Lust auf den kostenfreien Be-
such des Erlebnisbades „Geibelt“. Für die meisten war erst einmal das Ausruhen auf dem Zimmer angesagt.  
Um 19:00 Uhr fand dann das abschließende Abendessen mit anschließender Siegerehrung statt.  
Um der Chronistenpflicht genüge zu tun möchte ich nur die beiden Ersten erwähnen. Erster von vorne war 
Gerhard „der Schnippler“ Eschelbach und Erster von hinten war Reiner „der Behutsame“ Heller.  
In gemütlicher Runde und unter kontrolliertem Verzehr von stark wasserhaltigen Getränken fand dann der 
Abend seinen harmonischen Abschluss.  
Der Abschlusstag begann wieder mit dem gemeinsamen Frühstück und der sich daran anschließenden 
Abfahrt mit dem Bus nach Berlin  
Auch auf der Rückfahrt unterhielt uns der Busfahrer mit seinen launigen Sprüchen weiterhin hervorragend.  
Auf einem kleinen Abstecher durch Dresden konnten wir vom Bus aus die Sehenswürdigkeiten der Dresd-
ner Innenstadt (Zwinger, Frauenkirche, Semperoper) bewundern.  
In Meißen machten wir dann einen Zwischenhalt, um die dortige Porzellanmanufaktur zu besichtigen. Auf 
der Besichtigungstour in der Manufaktur wurde uns in anschaulicher Weise die Herstellungs- und Verarbei-
tungsart des Porzellans dargestellt.  
Im Anschluss an die Besichtigung ging es dann weiter Richtung Berlin, das wir dann auch punktgenau am 
späten Nachmittag erreichten.  
Die Reiseteilnehmer waren nach Abschluss der Fahrt übereinstimmend der Meinung, dass so eine Tennis-
reise unbedingt wiederholt werden sollte.      Waldemar Grzeschkowitz 
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Oldie Weihnachten 2010  
 
Alle Jahre wieder kommt nicht nur das Christuskind, sondern auch das von Wolfgang Sandow 
arrangierte vorweihnachtliche Zusammentreffen der etwas älteren männlichen Mitglieder der Ten-
nisabteilung.  
 
Wie immer im Kasino im Kienhorstpark, wie immer vorbildlich organisiert, wie immer mit einem 

Julklapp verbunden und wie immer mit einem 
geselligen Zusammensein.  
 
Oldies but Goodies  
Nach ein paar launigen Eröffnungsworten des 
Arrangeurs wurde das vorbestellte Essen ser-
viert. 
Diejenigen, die Teile der Gans bestellt hatten 
kamen übereinstimmend zu der Überzeugung, 
dass die arme Kreatur den Weg von Polen bis 
ins Kasino zu Fuß zurücklegen musste.  
Nach dem Essen wurde der Vorweihnachtszeit 
Tribut gezollt und gemeinsam das erste Weih-
nachtslied gesungen. Dank der stimmkräftigen 

Vorgabe von Hans Heyden und Lothar Sternbeck gelang es den restlichen Teilnehmern überwie-
gend die richtigen Töne zu treffen. Im Anschluss daran gab es noch zwei gekonnte Wortvorträge 
von Rolf Sachse und Hans Heyden, die mehr unterhaltenden, denn weihnachtlichen Charakters 
waren.  
Dann folgte die Verteilung der Julklappgeschenke. Jeder 
durfte sich ein Geschenk seiner Wahl Aussuchen, muss-
te dieses dann aber mindestens drei- bis viermal mit an-
deren tauschen, so dass zum Schluss das Geschenk, 
das jeder in den Händen hielt, eine echte Überraschung 
war. Vom Handtuch über Seifen bis hin zu gebundener 
Literatur und zum Alkoholgehalttester war alles unter den 
Geschenken vertreten.  
 

Julklappgeschenke vom Besten  
Nachdem alle ihre Geschenke ausgepackt hatten, folgte 
das zweite Absingen eines Weihnachtsliedes in der be-
reits vorgeschilderten Form. 

Es ging dann zum gemütlichen Teil der Veranstal-
tung über, bei dem ab und an auch Getränke kon-
sumiert wurden, die leicht mit Alkohol versetzt wa-
ren. Nach ca. vier Stunden löste sich die Gesell-
schaft dann langsam auf und die Teilnehmer verlie-
ßen das Kasino in eine weiße Winterwelt. W. Gr. 
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Hallenaufbau Traglufthalle 2010:  
 

.   
 
Beim Abbau im Frühjahr sah es dann wesentlich positiver aus! 
 

 
      Vorklärung, wie soll es gehen?     Na, gemeinsam sind wir stark. 
 

 
      Fleißige Hände pflanzten Blumen  Andere machten den Frühjahrsputz 
 

 

Weniger Helfer, Anteil der Jugendlichen aber höher 
als in den Vorjahren. Jedoch mit vereinten Kräften 
und den Anweisungen von Roberto und Hassan 
folgend - wieder geschafft. Sie stand dann doch 
wieder wie gewohnt. Wie immer, gab es natürlich 
auch wieder Getränke und eine Stärkung dazu! 
Alle Fotos: Fam. Gührs 
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Nach einigen kleinen Irritationen kam es dann im November 2010 doch noch zu 
einer gemeinsamen „Vereins-Skatmeisterschaft“ aller drei Abteilungen! In diesem 
Jahr wird die Abstimmung zwischen Te und Fu besser klappen, nachdem dieses 
Turnier einen sehr positiven Anklang fand. Die Teilnehmerzahl hat sich 
gegenüber dem Vorjahr von 16 auf 28 auch nahezu verdoppelt Auf das Sieger-
Treppchen zu kommen, war etwas einfacher: Der Vorjahres-Champion,  Volker 
Fischer, war diesmal verhindert.  
 

   2. Skat Vereinsmeisterschaft 2010 des BFC Alemannia 1890 e.V. 
 
Platzierung Name Vorname Abt. 1. Runde 2. Runde Gesamt 

1. Riedeberger Siegfried Fu 831 645 1.476 

2. Lehmann Jürgen Te 509 909 1.418 

3. Haynes Thomas Fu 878 438 1.316 

4. Heller Reiner Te 546 685 1.231 

5. Friedrichsen Derko Te 272 885 1.157 

6. Schlanke Klaus Fu 248 826 1.074 

7. Matthes Marcus Te 486 586 1.072 

8. Standke Günther Ke 558 510 1.068 

9. Boelck Kai Te 634 406 1.040 

10. Seidenspinner Jürgen Te 366 656 1.022 

11. Clausen Jörg Fu 633 381 1.014 

12. Wirkotsch Georg Da 395 616 1.011 

13. Mielke Hans Fu 606 308 914 

14. Matthes Peter Te 503 400 903 

15. Schmalewsky Herbert Fu 553 329 882 

16. Basikow Klaus Fu 521 355 876 

17. Boelck Kai Te 288 586 874 

18. Knaap Johann Te 486 378 864 

19. Schlanke Heinz Fu 436 353 789 

20. Kapusta Ralf Te 278 428 706 

21. Mittelstedt Bernd Fu 366 318 684 

22. Mohr Rainer Fu 28 648 676 

23. Grella Wolfgang Ke 508 154 662 

24. Metzler Peter Fu 353 272 625 

25. Gröbe Wolfgang Fu 388 214 602 

26. Bertmann Wilfried Fu 471 37 508 

27. Strauß Arno Fu 264 220 484 

28. Laatz Gisela Te 154 -84 70 

 
Glückwunsch dem Sieger 2010, Siegfried Riedeberger, der das Turnier nach zwei 
Durchgängen mit 1418 Punkten gewann! Der Wanderpokal wurde erstmalig 2009 
ausgespielt, damit sich die Mitglieder aus den Abteilungen des Vereins besser kennen lernen 
und sich mit Respekt und Verständnis begegnen. Eine gelungene Veranstaltung, bei der die 
Wirtin „Gabi“ in der Pause mit einer feurigen Gulaschsuppe überraschte. Dank an Gabi und 
Ihr Team. Dank auch an die Organisatoren Klaus Basikow, Bernd Mittelstedt, Volker Fischer, 
Siegfried Riedeberger. 
                 Der Mitorganisator Wolfgang Gröbe 
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120 Jahre BFC Alemannia 

     
Rd. 180 Mitglieder und Gäste feierten  mit Simone und Holger von Petticoat       
       sowie DJ Jürgen Großmann aus dem Harz 

Am 05.11.2011 feierte der Verein sein 120 jähriges Bestehen. Ab 19 Uhr wurde kräftig im 
Ideal–Event–Center in Alt Reinickendorf gefeiert. Der Kartenvorverkauf war gut angenom-
men worden. Selbst an der Abendkasse wurden noch viele Karten verkauft, so dass  eine 
stolze Anzahl von rd. 180 Gästen an diesem Abend begrüßt werden konnten. 

Um 19. 30 eröffnete der Präsident diese besondere Veranstaltung mit einigen Fakten zum 
Verein und bedankte sich bei den Gästen für Ihr Erscheinen, vor allem bei den Ehrengästen 
wie z.B. dem Bezirksbürgermeister Herrn Frank Balzer und unserem Hauptsponsor Herrn 
Axel Laatzig mit Begleitung. Aber auch bei dem Bauunternehmer, Herrn Horst Kasimir, der 
dem Verein ein Kooperationsangebot für jährlich 4 Auszubildende anbot.   Bezirksbürger-
meister Frank Balzer gratulierte dem Verein mit einer sportlich betonten Rede unter 
Einbezug der vielen ehrenamtlich Tätigen im Verein und übergab einen Scheck in Höhe von 
500,- Euro. 
 
Der Tennis-Vorstand nutzte die Gelegenheit langjährige 
Mitglieder für ihre Treue zum Verein zu ehren. Stehende 
Ovationen gab es, als Hassan Tamim die Urkunde für seine 
Ehrenmitgliedschaft vom Präsidenten erhielt. Dann wurde es 
aber Zeit, das Büfett zu plündern, was auch ausgiebig getan 
wurde. 
Für die musikalische Untermalung wurde DJ Jürgen Großmann 
verpflichtet, der seine Sache toll machte und viele Gäste immer 
wieder zum tanzen und mitsingen animierte. Besonders 
gefallen hat, wie er sich bei den Auftritten von „Simone und 
Holger“ mit einbrachte, so als hätten sie schon lange Jahre 
gemeinsam gespielt – Profis eben, die von Anbeginn an es 
hervorragend verstanden, die Stimmung schnellstens 
anzuheizen.  
Es wurde viel geboten, eine Tombola mit tollen Preisen ( Reisen von „BVB-NET“, 
Gutscheine -z.B. ein Auto nach Wahl für eine Wochenende vom Autohaus Laatzig, 
Präsentkörbe und div. Eintrittskarten). Eine super Stimmung bis zum Schluss und ein absolut 
gelungener Abend. Dank an alle, die an der Organisation dieses Festes beteiligt waren, 
insbesondere aber an Petra und Peter Gührs, die sich im Vorfeld wesentlich mit 
einbrachten, wodurch sowohl das Ambiente als auch die Tombola mit den liebvoll 
zusammengestellten Präsentkörben kaum hätten besser sein können. 
                  Heinz Schultze  

 

Pressemäßig, diese Ehrungen! 
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Fortsetzung S. 22: Einige Impressionen von der 120-Jahrfeier: 
 

 
Vizepräsident Detlef Wendt u.  Präsidentengattin, Frank Balzer u.  Axel Laatzig mit Begleitung 
Präsident Heinz Schultze Bauunternehmer Horst Kasimir       Frau Sybille Raehs-Dziemba     
 

 
Aus Sachsen-Anhalt angereist     mit einem Gastgeschenk von   Der Eröffnungstanz von Fu u. Te 

einem Kegler-Besuch in Gallin     M. Featherstone u. A. Ponnier 
 

 

 

 
  Von Petra Gührs liebevoll zusammengestellt    „Erbse“ schoss den Vogel ab! 
 

Nun haben wir 5 Jahre 
Zeit– rechtzeitig zu planen, 
Ideen zu entwickeln und am 
Ende auch umsetzen! 
Dann sollte die 125-
Jahrfeier ebenfalls gelingen 
und noch mehr Mitglieder 
motivieren, daran teilzu-
nehmen! 
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Besuch im Bundestag 

Vereinsmitglieder waren dabei 

 
  Teilnehmer am ersten Besuchstag, dem 10.11.2010 

Treffpunkt war vor dem Rathaus Reinickendorf, welches am 13. Mai 2011 genau 100 Jahre 
alt wurde! Mit dem Bus ging es morgens los in Richtung City. Begonnen im 
Bundesministerium des Innern in Alt-Moabit 101 mit einem Vortrag und anschließendem 
Gedankenaustausch über diverse Probleme, den Sport hierbei aber nicht aus dem Auge 
verloren, waren doch ausschließlich Mitglieder aus den Reinickendorfern Sportvereinen 
geladen. Danach eine sehr interessante Führung durch die Gedenkstätte Deutscher 
Widerstand (Stauffenberg Gedenkstätte) in der Stauffenbergstr. 14, 10785 in Tiergarten. Ein 
Besuch dort kann nur jedem empfohlen werden, der sich über die Randbedingungen des 
Widerstands am Ende des  2. Weltkrieg interessiert. Nach einem Mittagessen dann ab in den 
Bundestag in den Plenarraum zu einer ganz normalen Sitzung. Natürlich nicht ohne die 
obligatorischen Sicherheitskontrollen und einer vorherigen Erläuterung über die Aufgaben 
und die Arbeit des Parlaments. Thema an diesem Tag:  

Im Anschluss daran noch mehr als eine Stunde Diskussion mit dem MDB, Herrn Dr. Frank 
Steffel – sehr lebhaft und interessant. Glaskuppelbesuch und Fototermin auf der 
Dachterrasse machten dann richtig Appetit auf das anschließende Abendessen im BERLIN-
Pavillon, in der Scheidemannstraße 1. Wie hieß es so schön im Anschreiben / Einladung: Im 
Rahmen dieser Informationsfahrt werden Sie das „Politische Berlin“ von einer anderen Seite 
kennen lernen. Das hatten wir, da waren wir uns auf der Rückfahrt zum Rathaus 
Reinickendorf alle einig.  

                  

In Bildmitte Herr Braunsdorf, 
Vorsitzender des Sportausschusses 
im Bezirksamt Reinickendorf. Er 
übermittelte die Einladungen an zwei 
Tagen des Jahres 2010 vom MDB, 
Herrn Dr. Frank Steffel. Ein interes-
santer Tag, da waren sich alle Teil-
nehmer einig. Nicht nur die auf dem 
Foto, sondern auch für diejenigen 
aus der Tennisabteilung, die sich für 
den zweiten Alternativtag vom Ter-
min her entschieden hatten. 

Von links: Michael Münchow, Klaus 
Koch, Alexander Wettermann, Manfred 
Birkner, Heinz Schultze u. Bernd Krüger. 
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Kegelhistorie einmal anders 

 
 
Kegeln ist eines   der beliebtesten Frei-
zeitsportarten. Seinen Ursprung hat es 
in Ägypten genommen. Bereits aus 
dem Jahr 3500 v. Chr. fand man Teile 
eines Kegelspiels in einem Grab 
finden. 
In Westeuropa ließ sich die 
Entwicklung des Kegelns bis ins 12. 
Jahrhundert zurückverfolgen. Es war 
seinerzeit als „Glücksspiel“ bekannt, 
hohe Summen wurden verwettet, Haus 
und Hof verspielt. In Deutschland wird 
das Kegelspiel in der Chronik der Stadt 
Rothenburg im Jahre 1157 erstmals 
erwähnt. Nach und nach verlor das 
Kegelspiel seinen schlechten Ruf als 
Glücksspiel. Selbst beim  Hochadel 
und der Geistlichkeit war das 
Kegelspiel beliebt. 1768 dann die 
ersten Regeln, Anfang des 19. 
Jahrhunderts bildeten sich die ersten 
Spielgemeinschaften (Kegelclubs). 
Einwanderer importierten das 
Kegelspiel nach Amerika, wo es 
allerdings 1840 wegen der genannten 
Begleiterscheinungen verboten wurde. 
Es dauerte immerhin fast 50 Jahre, 
ehe dann das Zehnkegelspiel 1886 in 
Amerika kreiert wurde, das Bowling-
spiel mit 10 Kegel. Am 12.12.1889 
wurde der Zentralverband Deutscher 

Kegler in den  „Deutschen Keglerbund“  
(DKB) umbenannt. Scherebahnen 
wurden vom DKB 1921 in Deutschland 
zugelassen. Nach dem Krieg erfolgte 
am 14.10 1950 in Bielefeld eine Neu-
gründung des Deutschen Kegler-
bundes!  
30 Jahre gab es dann noch für viele 
Studenten die Möglichkeit, durch 
Nebenerwerb als Kegelaufsteller ihr 
Studium besser finanzieren zu können. 
Ab 1980 hält dann der Computer in 
Form von Microprozesor-gesteuerte 
Kegelstellmaschinen Einzug. Am 
08.12.1990 nach der Wende wurden 
die Kegler aus den neuen Bundes-
ländern in den DKB aufgenommen. 

Auszug aus der Vereins-Homepage! 
 
Wo den Sportkeglern heute der Schuh 
drückt? In erster Linie fehlen Mit-
glieder. Die Attraktivität dieser Sportart 
wird wohl in der Tagespresse nicht 
genügend dargestellt. Da helfen 
scheinbar auch keine Bundesligen, 
Deutsche- Europäische- ja sogar Welt-
meisterschaften!  
Und nun auch noch die Schließung 
Berlins größter Sportkegelhalle mit 32 
Bahnen am Anhalter Bahnhof. Die 
hohen Mietforderungen waren wegen 
der immer weiter abnehmenden Mit-
gliederzahlen nicht mehr zu schultern. 

 
 
Eine interessante Vari-
ante, oder? Dies sieht 
doch alles sehr gemüt-
lich aus. War sicher 
auch - noch das reine 
Freizeitkegeln. 
Vergnügen halt, und 
trotzdem Bewegung. Zu 
beachten ist die Klei-
dung. Kein Wunder, das  
dieser Sport auch in 
jüngerer Zeit noch ein 
„weißer Sport“ war! 
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Jahresmitgliederversammlung der Kegelabteilung am 31.3.2011 
Wie seit vielen Jahren nutzten die Kegler-Frauen die Bahnen an diesem Tag! 

 
Insgesamt 20 Mitglieder konnten bei einem aktuellen Mitgliederstand von 36 begrüßt 
werden. Unser Ehrenmitglied Jürgen Salden war leider krankheitsbedingt verhindert. Dafür 
konnten wir aber unser zweites Ehrenmitglied Harald Neugebauer, ehemals Präsident des 
Vereins begrüßen. Mit eingeladen und anwesend als Gäste waren die Vorsitzenden der 
anderen Vereine aus der Spielgemeinschaft, Karsten Schulz und Beide Tafesse sowie der 
Sportwart der SpG, Kurt-Bodo Seiffert . Zu Ehren des verstorbenen Sportkameraden Rudolf 
Lössl wurde anfangs eine Gedenkminute eingelegt. 
 
Am 30.3. fand eine Informationsveranstaltung seitens des VBS statt. Thema: Erhalt der 
Sportkegelbahn am Anhalter. So die Einladung! Es kam anders, Michael Münchow 
berichtete. Positiv: Der VBS entschied sich wegen der „katastrophalen Zustände“ der 
gesamten Örtlichkeiten, ab 1.1.2011 endlich eine Mietminderung vorzunehmen. Negativ: Am 
30.3. vormittags erhielt der VBS eine sofortige Kündigung seitens des Pächters „Heiner“, 
gleichzeitig sprang der erhoffte neue Pächter ab! D.h., es gibt ab dem 1.4.2011 keine 
Restauration mehr. Sollte es gelingen, doch noch einen neuen Pächter zu finden, könnte es 
zumindest in 2011 noch weitergehen! Funktioniert dies nicht, wird es am 28. Juni eine 
außerordentliche Mitgliederversammlung geben, in der möglicherweise die Auflösung 
(Insolvenz) des VBS beschlossen werden muss.  
Der 2. Vorsitzende und Präsident Heinz Schultze informierte im Anschluss über besondere 
Probleme, aber auch über die positiven Neuerungen auf dem Sportgelände 
Ollenhauerstraße (Neuer Kunstrasenplatz, Parkplatz neu, Beleuchtungen etc.). 
Horst Kulka erläutert den Kassenbericht mit positivem Ergebnis, Lutz Standke gibt den 
Bericht der Kassenprüfer, die anschließende Entlastung erfolgt bei Enthaltung einiger 
Vorstandsmitglieder einstimmig. 
Die gute Vorarbeit von Bernd Krüger hinsichtlich der anstehenden Aufstiegsspiele am 16.4. 
(Anhalter) und 17.4. (Völkerfreundschaft) geben in einer kurzen Diskussion zu den 
Aufstellungen die Vorlage für eine Ehrung der 1. und 4. Bohlemannschaft! 

        
          1. Mannschaft VBS-Meister      4. Mannschaft Aufstieg Liga    1-3 Platz bei den Frauen 
 

Mit den Urkunden bekamen die jeweiligen Mannschaftsführer eine Prämie für die Mannschaft. 
 

Im Anschluss war dann noch für den Ende des Jahres 2010 zurückgetretenen Wolfgang 
Grella ein neuer Sportwart zu wählen. Interessenten fanden sich nicht. So wurde der bis dato 
komm. eingesetzte Michael Münchow auch gewählt. Danke sowohl Wolfgang Grella für die 
bis dahin ausgeübte Tätigkeit als auch dem Vorsitzenden für die Bereitschaft, diese Funktion 
zusätzlich mit zu übernehmen. 
Anträge: Die Beitragsordnung der Untergruppe Dart wurde nach Erläuterung akzeptiert. 
 
Termin: Jahres-Ehrungsfeier Vereins-Kasino am 3.12.2011 – bitte vormerken!  
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Ergebnisse der Einzelmeisterschaften: Einige Spieler der  
SpG Alemannia/SCC/Amicitia haben an den Einzelwettkämpfen 
teilgenommen und gute Ergebnisse erzielt bei jeweils 120 Wurf  
und einem Streichergebnis. 
 
Einzelmeisterschaften auf Bohlebahnen Herren A: 
4. Platz: Karsten Schulz – 882, 873, 858, 894 – Gesamt: 2649                  
  
Einzelmeisterschaften auf Bohlebahnen Herren C: 
5. Platz: Wolfgang Ehlich – 857, 844, 863, 870 – Gesamt: 2590 
7. Platz: Lothar Banitzki   -  871, 843, 853, 852 – Gesamt: 2576 
9. Platz: Dietrich Berbeling- 841,       , 841, 867 – Gesamt: 2549 
 
Einzelmeisterschaften Classic Herren  B und C: 
B – 5. Platz: Beide Tafesse -        , 381, 411, 376 – Gesamt: 1168 
C – 2. Platz: Lothar Banitzki – 382, 372, 380, 389 – Gesamt:1151 

+ 
Nach längerer, schwerer Krankheit, 
verstarb am 22. 4.2011 auch Arnold 
Libich, der enge Freund von Rudi 
Lössl. Beide Ehepaare hatten nach 
der aktiven Sportler-Laufbahn der 
Männer gemeinsame Reisen ge-
plant und durchgeführt. Seiner Frau 
Dorit gilt ebenfalls unsere Anteil-
nahme, jedoch wissend, dass es 
wegen der Schwere der Krankheit in 
den zurückliegenden Wochen auch 
eine Erlösung, nicht nur für ihn 
selbst, war.  
 
 

+ 
Die Sportkameraden der Kegelab-
teilung mussten leider von Rudi 
Lössl Abschied nehmen. Er 
verstarb am Sonntag, dem 28. 
November 2010. Er wird uns fehlen, 
war er doch ein treuer Vereins-
kamerad auch nach seiner aktiven 
Laufbahn. Unsere Gedanken sind 
aber auch bei seiner Frau Roselotte, 
Ihr fehlt er natürlich noch viel mehr, 
da sie nun auch noch ohne seine 
Unterstützung das tägliche Leben, 
meistern muss. 
 

 
Wer ist Poppey? 

Lothar Banitzki, der 
uns auf diesem Weg 

mit aktuellen 
Nachrichten versorgt. 

Danke! 
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Ausruhen? Nein, am 16.April und 17.April ging es in die Aufstiegsspiele zur Landesliga. 
Am 1. Tag auf den Heimatbahnen, Berlin/Brandenburgs „noch“ größter Kegelbahnanlage 
mit insgesamt 32 Bahnen. Am 2. Tag dann in Niederschöneweide, Rudower Str.4  auf der 
Sportkegelanlage „Völkerfreundschaft“. 
 
Der Erfolg hat mehrere Stützen. Die Bildung einer Spielgemeinschaft mit der bereits 
bestehenden SpG CAB (SCC, Amicitia, BSV 92) hat sich als sehr erfolgreich 
herausgestellt. Dies nicht nur in sportlicher Hinsicht, sondern auch im Miteinander. Aber 
nun zu den einzelnen Mannschaften. 
 
                                                                                                 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Landesliga äußerst knapp verpasst: 
Wie schnell Träume zerplatzen können, zeigte sich dann am zweiten Tag der  der Aufstiegsspiele 
in der „Völkerfreundschaft“. Am ersten Tag am „Anhalter“ noch mit 86 Holz vor Lichtenberg 47 
gelegen, verkürzten diese auf ihren Heimatbahnen mit jedem Spieler den Abstand. Beim letzten 
Durchgang  wurde ab den letzten beiden Bahnen jedes Holz mitgezählt. Und dann passierte es: 
Nach insgesamt 1440 Wurf an beiden Tagen fehlte unserer SpG ein Holz, um wenigsten das 
Remis zu erreichen, zwei Holz am Sieg zum zweiten Aufsteigerplatz. Der erste Platz war schon 
weit vorher durch TUS Neukölln mit dem ehemaligen Bundesliga- und Ausnahmespieler Frank 
Specht vergeben! Nun sollte es aber beim dritten Anlauf im nächsten Jahr klappen!                                                                                                                                                 

Alemannia jubelt weiter  - Kegler legen 
perfekten Saisonabschluss hin – so in der 
Reinickendorfer Presse „Der Nord-Berliner“ 
im März zu lesen!  

1. Mannschaft / Oberliga 
 

 
 

VBS- Meister 2011 
    

Schnitt 

Karsten Schulz 743 
Oliver Schettig 731 
Michael Lindow 729 
Bernd Krüger 729 
Horst Rienau  723 
Andreas Kießling 725 
Lutz Standke  710 
 
Mannschaftsbetreuer 
Lutz Standke 
Mannschaftsschnitt 728  

2. Mannschaft / Oberliga 
 

 
 

Die Oberliga gehalten! 
 

  Schnitt 
Beide Tafesse 713 
Joachim Daske 721 
Wolfram Heupe 719 
Ralph Ausner 713 
Dietrich Berbeling 712 
Edwin Sorge  708 
 
 
Mannschaftsbetreuer 
Bodo Seiffert 
Mannschaftsschnitt 715  

3. Mannschaft / Liga  
 

 
 

Die Liga gehalten 
 

Schnitt 

Wolfgang Ehlich 715 
Adolf Brunke  711 
Dieter Steinhaeuser 711 
Wolfgang Glause 710 
Helmut Jewasinski 700 
Gerd Manz  705 
Klaus Busack 702 
 
Mannschaftsbetreuer 
Frank Ryba 
Mannschaftsschnitt 709  
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Klassenerhalt. Freude nach dem letzten Einsatz der 3. Mannschaft in der Liga!  
 

 
   Letzte Moneten rein  Rauf mit dem Hammer     Super, hat sich gelohnt 
 
Eine erfolgreiche Plünderung der Mannschaftskasse zum Saisonschluss mit dem Abschluss 
5.Tabellenplatz in der Liga! Klasse damit gehalten. 
 
Und in der nächsten Saison? Es kommt starke Konkurrenz dazu. Alemannias 4. Mannschaft, 
in dieser Saison 2008/2009 noch als 4er – Mannschaft gestartet, in der letzte Saison dann 
das Experiment als 6er-Mannschaft.  In der 1. Klasse gestartet, schaffte sie dort auf Anhieb 
den 2. Tabellenplatz und damit den  
 

Aufstieg in die Liga! Glückwunsch den Spielern und  
Mannschaftsbetreuer Eberhardt Beyer : 
 
4. Mannschaft  Schnitt 696 Holz 
GünterStandke  706 
HeinzSchultze   705 
Peter Komischke  706 
Wolfgang Grella  683 
Karl-Heinz Saust  688 
Siegfried Heiner  692 
Manfred Wunsch  679     
 
4er Mannschaft  Schnitt 688 Holz 
Michael Münchow  701 
Siegfried Heiner  701 
Wolfgang Achenbach  685 
Stefan Heise   728 
Hans Appenrodt  643 
Jörg Halfter   586 

An die Sportwarte und 
Mannschaftsführer: 

- Gute Vorarbeit -  
 

Mannschaft  Schnitt 
1   728 
2   715 
3   709 
4   696 
4er    688 
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Sportkegeln auf den Spezialbahnen: 
 

Dreibahnen – die Königsdisziplin: 
 
Beide Mannschaften der Spielgemeinschaft spielen in der Liga: 
 

  
Tabellenstand am 
Saisonende April 2011 

    

        

1. KC Berlin 99  16:4   

2. KC Berlin 99  II 12:8   

3. SC Siemensstadt 12:8   

4. SpG.Alemannia/ SCC / 
Amicitia 

 8:12 
  

5. KSC Schwarz Weiß Berlin   8:12   

6. SpG.Alemannia/ SCC / 
Amicitia II 

  4:16 
 

 
Einzelwettbewerbe VBS – Meisterschaft: 
 

Herren C (70+) 
 

 
 

                                                                                   1. Lauf    2. Lauf    3. Lauf    Endlauf       *) 
 Heinz Schultze SpG.Alemannia/SCC/Amicitia 756 776 722 758 2290 

Siegmar Nitze SpG.Berliner Kindl-Dresdenia 792 743 710 744 2279 

Dieter Gold SpG.Alemannia/SCC/Amicitia 756 773 730 738 2267 

Lothar Banitzki SpG.Alemannia/SCC/Amicitia   745 750 770 2265 

Dieter Linke SpG.Berliner Kindl-Dresdenia 734 742 722 724 2200 

Jürgen Graf SV Tasmania 73 784 757 753   1541 

Günter Standke SpG.Alemannia/SCC/Amicitia 771 716 742   1513 

Herbert Moog SG Hertha BSC-RW Berl.   677 673   1350 
 

 

 
*) Endergebnisse bei einem Streichergebnis! Alemannias Präsident  „VBS-Meister 2011“ 
 

Einzelwettbewerbe – Berliner Meisterschaft „Senioren C“: 
Eberhard Zurek BSKV   769   769 1538      Platz 1 und 2 nehmen an den 
Theodor Gorgs BSKV  783   752 1535      Deutschen Meisterschaften teil. 
Heinz Schultze VBS  737   757 1494 
Dieter Gold  VBS  724   716 1440   Wegen   eines   Ausfalls   nimmt 
Dieter Linke  VBS  720   697 1417   Alemannias  Präsident nun doch 
          am 26.5. an den „Deutschen“ teil. 

Serienspiele Classic (Asphalt) 
 
1. SV Semper Berlin IV 12:2   

2. KC Berlin 99  8:8 

3. SpG.Alemannia/SCC/Amicitia   (von Alemannia ist nur Michael Münchow dabei)   2:12  

 
In Berlin gibt es nur diese drei Vereine oder SPG, die auf Classic spielen! 

 
1. 

2. 

3. 

4. 

5. 

6. 

7. 

8. 

1. Mannschaft : 
Andreas Kießling 977 
Lutz Standke  950 
Oliver Schettig 981 
Michael Münchow 934 
 

2. Mannschaft 
Stefan Heise  961 
Jörg Michael Lorenz 946 
Hans Adolf Brunke 915 
Lothar Banitzki 920 
Wolfram Heupel 940 
 



 
INFO-Sonderausgabe                   Seite 31 
 
 
Mitgliederversammlung des „Vereins Berliner Sportkegler“ am 30. Nov. 2010 
 
Wie immer seit vielen Jahren üblich, wurde in den BVV-Saal des Bezirks „Friedrichhain-Kreuzberg 
geladen. Der Vorsitzende Peter Enz eröffnete die Versammlung und stellte fest, dass 73 
stimmberechtigte Mitglieder die einzelnen Clubs vertraten (pro 10 Mitglieder eine Stimme). Nachdem 
der verstorbenen Sportkameraden gedacht wurde erfolgte der Bericht des Vorstands.  

 
Vorstandsbericht (Wiedergabe auszugsweise und nicht wörtlich): 
Hauptproblem sind die weiterhin sinkenden Mitgliederzahlen. Z. Zt. sind es noch rd. 620 
innerhalb des VBS. Leider sind die Zahlen auch bei den Betriebssportgruppen und den am 
„Anhalter“ kegelnden Freizeitkeglern rückläufig. Die Folge: Immer geringer werdende 
Einnahmen bei nahezu gleich bleibenden, oder sogar ansteigenden  Ausgaben (Miete, 
Energiekosten, Betriebskostennachzahlung wegen der Erhöhung der Grundsteuer von 
20.000,-€).  
Die Probleme mit dem Vermieter sind deshalb auch nicht geringer geworden. 
Grundwasserschäden und Beeinträchtigungen dadurch, schwierige Verhandlungen 
hinsichtlich der Kostenfragen und Übernahmen. Bestätigt wurde aber, dass der Vertrag nach 
wie vor bis 30.5.2016 gilt. Hingewiesen wurde auch nochmals auf den für den VBS 
(ehemaliger Verein Berliner Sportkegler im Westteil der Stadt), dass nur der VBS nicht den 
Vorteil genießt, ihren Sport auf öffentlichen Sportanlagen ausführen zu können! D.h., die 
immensen Mietkosten für die Anlage müssen von den Mitgliedern selbst getragen werden.  
Zukunftsvorsorge:  Selbst wenn die negative Entwicklung gestoppt werden sollte, müssen 
aus finanziellen Gründen andere Randbedingungen geschaffen werden. Deshalb sind z.B. 
Überlegungen und gewisse Vorklärungen im Gange, ob eine Erweiterung der 
Kegelsporthalle in der Hämmerlingstraße gegeben sein könnte. Baustatisch wäre eine 
Aufstockung der Halle mit ebenfalls 16 Bahnen möglich. Der Landesfachverband hat in 
dieser Richtung beim Senat für Inneres, Jugend und Sport, Herrn Staatssekretär Härtel, 
vorgefühlt. Dr. Martin Preugschat und Peter Enz werden  ein Konzept erarbeiten und dies im 
Januar 2011 beim Senat abgeben. 
Als Sofortmaßnahme zum Weiterbetrieb am „Anhalter“ wird um eine Mietminderung und die 
Abgabe der Räume (Bahnen 27-32, hinterer Teil) verhandelt!  
Ein zusätzliches Problem: Der Pächter des Restaurants, „Heiner“, hört aus Altersgründen 
zum 30.6.2011 auf. Es muss ein neuer gefunden werden! 
 
Ehrungen – langjährige VBS-Mitgliedschaft: 
Zu Beginn erfolgten Ehrungen. Folgende Alemannen waren mit dabei: 
 
50-jährige Mitgliedschaft: Frank Bahlmann 
      Roland Dreher 
60-jährige Mitgliedschaft: Heinz Rosin 
 
Sportliche Erfolge:  
Herzlichen Glückwunsch für zwei Mannschaften des BFC Alemannia 
1890 e.V.! In der Spielzeit 2009/2010 wurden zwei erste Plätze 
gewonnen! 
 
1. Mannschaft auf Bohle: Meister des VBS 
1. Mannschaft Dreibahnen: 1. Platz in der Liga 
 
Anzumerken: Die in der Saison 2010/2011 als Spielgemeinschaft 
Alemannia/SCC/Amicitia angetretene Mannschaft eroberte in der  
Oberliga die Herbstmeisterschaft. Glückwunsch!

 

Hinweis: 
Wegen der ziemlich 
sicheren Auflösung 
des VBS Ende Juni 
wird darauf verzich-
tet, weitere Einzel-
heiten aus der 
Sitzung hier noch 
aufzuführen. Sie 
können aber im 
Verein eingesehen 
werden! 
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Unsere neuen Trainingsbahnen ab Mittwoch, dem 01.06. 2011 

  4 Bahnen im wöchentlichen Wechsel von 19:00 – 22:00 Uhr 
 

Kegelbahnen im Lenther Steig 7 in 13629 Berlin-Siemensstadt 

Verkehrsanbindung:  U7 Rohrdamm 

Insgesamt 8 Bahnen, 2 „Kegelstuben“ a 4 Bahnen   
 

Kegelbahnen am Lenther Steig 7 in 13629 Siemensstadt 
 

     
Eine der beiden Kegelstuben       Ausschank direkt vor einer „Kegelstube“ 

 

     
Umkleideraum   Duschen 

 
 
 
 

                                          http://www.scc-berlin.de/index.php 

 
  

Es gibt auch einen 
Nebenraum, wo z.B. 
Skat gespielt werden 
kann. 
Im Freien sitzen ist gut 
zwischen den beiden 
Kegelstuben gegeben. 
 
Angebot von 
Tischtennis 
und Badminton müsste 
bei Bedarf abgesprochen  
werden. 
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Unsere neuen Trainingsbahnen ab Mittwoch, dem 06.07. 2011 
2 Bahnen von 19:00 – 21:00 Uhr im Wechsel (mit Erweiterungsoption) 

 
Kegelbahnen Preußenpark, Kamenzer Damm 34 in 12249 Berlin-Lankwitz 

 
Verkehrsanbindung: S-Bhf.Lankwitz (S25)-Bus X83,181,183,283;  

     U6 Alt-Mariendorf-Bus 181 
      Insgesamt 8 Bahnen, alles wird bis zum 30.Juni 2011 bundesligagerecht erneuert !   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                             Gastronomie mit 2 SKY-Großbild-TV 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 

 

Zusätzlich im Angebot: 
4 Außentennisplätze,  
10 Badmintonplätze,   
4 Sqashcourts,  
Sauna  
   www.alemannia1890.de 
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        DART           
Hallo, liebe Alemannen, hier melden sich die Darter. 

Am 01.08.2009 wurde die Kegelabteilung erweitert mit den Dartern und  in eine Kegel-
Abteilung mit der zusätzlichen Untergruppierung „Dart“ zusammengefasst. Wir spielen 
seither im Verband des DSAB ( Deutscher – Sport und Automatenbund ). Seit nunmehr zwei 
Jahren wird in der C, B und A – Liga „Dart des DSAB“ gespielt. 
 

              

Dart-Mannschaft am 8.3.2011   Erster Einsatz von Neumitglied Marina  

Das spannende Spiel mit den kleinen Pfeilen! Treffender kann es kaum auf den Punkt bzw. 
ins richtige Feld gebracht werden. Höchste Liga ist auch hier seit 2002 die Bundesliga! 
Gegründet wurde der Deutsche Dart-Verband 1982. Der Ursprung dieses reizvollen Spiels 
ist bereits vor dem zweiten Weltkrieg in England zu suchen. Die Briten brachten es mit nach 
Deutschland. Talent und viel Training, Konzentrationsfähigkeit und Nervenstärke, eine ruhige 
Hand und Entscheidungsfreude beim Finish sind die Voraussetzungen für den Erfolg! Eine 
direkte Verwandtschaft mit den Anforderungen an das Sportkegeln! Dann verwundert es 
auch nicht, dass es mit "Gut Dart" in den Wettkampf geht - bei den Keglern beginnt es mit 
"Gut Holz" und endet mit einem dreifachem „Gut Holz“!  

 
Es wird E- Dart ( Elektronik ) gespielt, mit Softspitzen auf einem Automaten! Es ist ein Sport 
der Spaß macht, verbindet, Freundschaften aufbaut und den Zusammenhalt fördert. ,, DART 
MACHT SPAß ,,!! Seit 2009 erfreuen sich unsere Mannschaften über  steigernden Zuwachs. 
Dart kann ab 18 Jahren gespielt werden. Es wird in den Casinos am Wackerweg und in der 
Ollenhauerstr. gespielt. Zurzeit wird jeden Mittwoch  ab 18.00 Uhr im Casino in der 
Ollenhauerstr. trainiert. Es werden Mitspieler/-innen jeden Alters gesucht, egal ob Anfänger 
oder Fortgeschrittene. 
 
Aktuell sind wir 10 Mitglieder! Zum Wettkampf müssen mind. 4 Darter antreten, eine optimale 
Wettkampfstärke liegt bei 6 Spielern. 4 bestreiten die Einzelwettkämpfe und zwei das 
anschließende Doppel. Da wir viele Schichtarbeiter in unseren Reihen haben, ist die 
Besetzung oft schwer! Saison ist von März bis in den Herbst hinein!  
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Wir spielen in der C-Liga, die Ansetzungen sind für Freitags ab 20.00 Uhr angegeben. 
Gespielt wird in ganz Berlin an unterschiedlichen Orten. Lust bekommen? Einfach melden 
unter Tel.: 496 49 90 oder im Casino zum Schnuppertraining vorbeikommen. 
 
Die letzte Saison verlief leider nicht so rosig, im sportlichen Sinne gesehen. Aber beide 
Mannschaften gaben sich in der A und C – Liga die größte Mühe. Leider war es nicht immer 
so einfach die beiden Teams vollzubekommen, weil man ja auch nebenbei Arbeiten musste. 
Aber ich muss sagen, Ihr habt alle Euer Bestes gegeben, Hut ab vor Eurer Moral und Eurem 
Fleiß. 

Die Darter möchten sich bei dem Sponsor, dem Autohaus Laatzig,  für die neuen 
Darthemden bedanken, die wirklich toll aussehen. Dafür nochmals vielen Dank. Ein 
besonderer Dank geht auch an unsere Wirtin Gabi und dem Casino – Team, die uns Darter 
und unsere Gäste immer so prima bewirtet. 
In der neuen Saison  2011 ab März haben wir nur ein Team in der C- Liga gemeldet. 
Trainiert wird fleißig jeden Dienstag  ab 18.00 Uhr im Alemannia – Casino oder auch im 
Vereinsheim am Wackerweg. Also schaut vorbei. !! 
 
Noch zur vollständigen Information zum sportlichen Dart: 
 
Es gibt auch noch das Steel-Dart. Das ist das, welches im Fernsehen inzwischen 
öfters mit tollen Zuschauerzahlen von mehreren Tausend gesendet wird. 

Verband: DSAB ( Deutscher – Sport & Automatenbund ) – Berlin    
 
Alexander Wettermann und Heinz Schultze 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Drücken wir der Familie Laatzig die Daumen, dass sie bei der Vergabe der  
Franz von Mendelsohn-Medaille in die engere Wahl kommen! 

 

Artikel in der 

Berliner Morgenpost 

Dienstag, 17.Mai 2011 

 

Über die Vergabe des 
Preises entscheidet 
eine prominente Jury 
aus Vertretern der 
Wirtschaft und des 
öffentlichen Lebens!  

Ausgelobt sind drei 
Preise und ein undo-
tierter Sonderpreis für 
ein Gesamtkonzept. 
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Mitgliederwerbung: 
 
Wir dürfen nicht nachlassen. Wollen wir in dem Maße weiter wie bisher auch für die 
Zukunft gerüstet sein, geht es allein schon wegen der Alterspyramide in fast allen 
Bereichen nicht ohne neue Mitglieder. Der Verein hat etwas zu bieten, was nicht 
jeder Verein hat – ein Sportgelände mitten im Grünen! Hiermit sollte doch gepunktet 
werden können. Der Bekanntheitsgrad dafür muss aber wohl gesteigert werden. Hier 
kann jedes Mitglied mithelfen. Von seitens des Präsidiums haben wir deswegen auch 
in der neu aufgelegten Broschüre „SPORT Spiel & Freizeit“ eine großflächige 
Anzeige zusammen mit dem Autohaus Laatzig geschaltet. 
 

 
 
Außerdem ist eine Vereinsseite in der BA-Broschüre „FAMILIENWEGWEISER“, Abt. Jugend 
und Familie für Reinickendorf-Ost mit aufgenommen worden.  
 
Bildungsgutscheine 
Für Vereine  Erleichterung im Verwaltungsaufwand! 
 
Für die Annahme dieses Angebots der Regierung zu motivieren, ist 
nicht nur Werbung sondern hilfreich für viele Kinder, die sonst am 
Sport nicht teilhaben könnten! Es ist ganz einfach: Bei Job-Center/ 
Bürgeramt Anträge abholen, ausfüllen und ab damit. Oder auch aus 
dem Internet runterladen. Die Jugendleitung, Sprechstunde Dienstags 
von 17.00 -19.00 Uhr ist gerne behilflich. Der Verein braucht lediglich 
noch die Mitgliedschaft bestätigen und die Beitragshöhe benennen! 
Diese überweist dann der Träger direkt. 
Vorher, bei „Kid`s in die Sportclubs“ oblag den Vereinen ein 
umfangreicher Verwaltungsaufwand, z.B. auch über die Nachweise 
zur Teilnahme am Training. Deshalb nochmals der Dank an den 
Betreuer Thorsten Tolsdorf, der dies nach Michaela Featherstone 
zusätzlich zum Wohle der Kinder übernahm! 

Mitgliederpflege und 
Umfeld: 

Ein besonders wichtiges 
Thema, um die Bindung 

an den Verein zu 
festigen. 

Geburtstage beachten? 
In welcher Form? 

Sauberkeit auf dem 
Sportgelände und in den 
Räumen, ausreichende 

Informationen etc.. 
Das Miteinander noch 
mehr verbessern! Wie? 
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Div. Impressionen bunt gemischt: 

 
Der alte Kunstrasen ist weg      Torverankerung    Der neue Kunstrasen wird verlegt 
 

 
Der Sand muss mit rauf        Der Parkplatz mit erneuert     Kompromisslösung des BFC 
 

      
 Kegelbahn renoviert              Spontane Ehrung            Erster Basar beim Spieletag 
 

   
  Kegler auf dem Weg nach Quedlinburg    
              zum Weihnachtsmarkt       
 
 
*) Herr Matur ist seit vielen Jahren dem 
    Verein freundschaftlich verbunden! 
    Siehe auch Seite 9.  

BFV-
Vizepräsident 

Mehmet 
Matur 

mit Frau 

bei der 
Weihnachts-

feier 2010 der 
Fu-Abt. 

im  
Alemannia- 

Casino 
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 Externe Organisation: Heinz Schultze, Präsident 
 
Jetzt geht es darum, dass diese Verpflichtung nicht nur ein Lippenbekenntnis ist, sondern 
auch gelebt wird. Hilfestellung gibt hier eine Broschüre vom Landessportbund - Sportjugend 
Berlin. Erhältlich auch bei Fußball-Jugendleitung.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
           
 
 
  
 
       
         
Das wärs, doch noch geschafft. Sorry, aktuell ist natürlich nicht mehr alles. Aber bitte auch 
bedenken – wir haben kein Archiv! Die Infos sind neben den „Protokollen“ in diesem Falle 

der einzige Ersatz, wo mal nachgeschlagen werden kann – was war, wie und wann war das? 
          Das Redaktionsteam  

Der BFC Alemannia 1890 e.V. 
ist dabei! 

 
Wir haben die 

Verpflichtungserklärung beim 
Landessportbund 

unterschrieben und die 
Bestätigung erhalten. 

 
Kinderschutzbeauftragte:  
Tennisabteilung: 
Peter Matthes,  1. Vorsitzender 
Fußballabteilung: 
Herbert Schmalewsky,  Obmann 
Ältestenrat 
 
 

Haben wir noch was vergessen? Selbst gefragt? 
 
Richtig, wir haben noch eine erfolgreiche 
Mannschaft. Im Futsal stehen die Jungs derzeit an 
der Spitze der Tabelle! 
 
 1. Alemannia 90-Wacker 3 18:7 7 
 2. SD Croatia   3 13:6 7 
 3. Futsal FC   2 12:4 4 
 4. Club Italia   2 11:4 4 
 5. FK Srbja   1   4:1 3 
 6. Hertha BSC   2   6:7 3 
 7. Futsal Club Berlin  3 11:16 3 
 8. Unitad Futsal  3 11:19 3 
 9. SG Prenzlauer Park  2   7:13 0 
10. Brandenburg 03  1   0:6 0 
11. FC Liria   2   4:14 0 
Die Spiele finden in der Sporthalle Zehlendorf, 
Onkel-Tom-Straße statt.  

 

 Noch etwas besonderes Positives zum Schluss.  
 Der Verein bekam vom MDB, Herrn Dr. Frank 
 Steffel und Herrn Günter Münstermann, 
Geschäftsführender Gesellschafter der Spielbank 
Berlin einen Scheck über 1500,-€ überreicht. 
Die Spielbank hilft auch dem Breitensport.  
 

 
 



Alemannia – Historie 
                                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                              

                                                              

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Berliner Fußballclub Alemannia 1890 e.V. 

1951 
August Sendke gründet die 

Kegelabteilung. 

Eine große Zeit sowohl bei den 

Fußballern 

als auch bei den Keglern beginnt.. 

 

02.11.1890 
Gründung des B.F.C. Allemannia 

Spielbetrieb auf dem Exerzierplatz, 

in der Schönhauser Allee. 

Mit Erlaubnis seiner Majestät 

Kaiser Wilhelm II 

Hervorgegangen aus dem Spielverein 

Jugendlust Cricketspiel. 

1970 
Alemannia wird wieder 

Berliner Amateurmeister. 
Die gute Jugendarbeit bringt bekannte 

Spieler wie 

Schimmöller und Zander hervor. 

Abstieg zur Kreisliga. 

25.11.1891 
Beitritt zum Deutschen     Fußball – 

und  Cricketbund 

24.02.1953 
Die Alliieierten ließen wieder 

Vereinsgründungen zu. 

Aus “ Prenzlauer 

Berg West “ wurde wieder 

B.F.C. Alemannia 

1890 e.V. 

Der Sportplatz Veltener Straße 

geht wieder ins Vereinseigentum 

zurück. 

 

25.02.1982 

Gründung 

der Tennisabteilung. 

Bernd Gehrig wird danach 

Vereinspräsident 
 

 

1903  
Allemannia tritt dem Märkischen 

Fußballbund bei, spielt in der ersten 

Klasse und wurde Meister. 

1908 
Aufnahme in den Verband 

Brandenburgischer Ballspielvereine. 

 

 

1990 

100-Jahrfeiern  
 im  Ernst-Reuter-Saal  

und in den 

Tegeler Seeterrassen 

07.11.1915 
Jubiläumsspiel auf dem Exer vor 2000 

Zuschauern. 

 

1923 - 1924 

Allemannia wird 

Berliner Fußballmeister. 

 

1925 / 26 

Als „ Alemanne“  Hanne Sobeck 

spielt  er  2x in der Nationalmannschaft 

1936 
Umbenennung von “ Berliner Fußball - 

Club Allemannia Berlin - Nord “ in 

Berliner Fußballclub Alemannia 

1890 e.V. 

 

1940 
Jubiläumstunier auf dem Exer. 

Willy Kapinsky war aktiv dabei 

und erfolgreich als Mittelstürmer. 

 

19.05.1945 
Das Alemannia Casino war total 

abgebrannt, alle Vereinsunterlagen 

gingen verloren. 

 

August 1945 

Als “ Prenzlauer Berg West “ wird  der 

Spielbetrieb wieder aufgenommen.    

Erich Kapinsky - seit 1930 bereits 

Ehrenvorsitzender und August Sendtke 

sind dabei. 

 

1955 - 1956 

Alemannia wird 

Berliner Amateurmeister 
vor Wacker 04 und erreicht das 

Endspiel 

gegen VVB Benrath in Hannover. 

80 000 Zuschauer 
und die Fernsehübertragung, 

bleiben unvergessen. 

 

1961 

Durch den Mauerbau verliert der 

Verein Mitglieder. 

Willy Kapinsky tritt das Erbe seines 

Vaters an und wird 

1. Vorsitzender. 

 

Juli 1994 
Die Fußballabteilung 

verstärkt sich durch  Mitglieder 

vom aufgelösten Verein Wacker 04 

und spielt vorübergehend als 

SG Wacker – Alemannia 90, 

seit 1996 als Alemannia 90 / Wacker 

in der Verbandsliga. 

Als einziger Berliner Verein dort  

16 Jahre, Abstieg  in die Landesliga 

 

5. Nov. 2010 

125 –Jahrfeier 

Im Ideal-Event-Center in Alt 

Reinickendorf 

Kegelabteilung: 
Mehrmalige Verstärkung en 

1993 Alter Stamm 

1996 Berliner Bären 

2004 Stamm 24 

       2009 DART-Gruppe hinzu 




